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ＫＵ－ＭＡへの関わりと 

 知⽴市「宇宙の学校」 
 

知⽴市「宇宙の学校」事務局  
蛭川公⼀ 

⺠間企業の技術系にて３０余年。
定年近くの２００６年初、宇宙航空
研究開発機構(ＪＡＸＡ)のプロジェ
クトに千載⼀遇のチャンスを得て参
加することができました。同じ技術
分野といえども全てが新鮮で初めて
の経験であり、その２年間があっと
いう間に過ぎました。プロジェクト
の使命を達成して、２００８年４⽉
出⾝企業に戻る頃は定年後の⽣活を
思い描く時期でもありました。 

ちょうどその頃、的川先⽣ご提唱
の「⼦ども・宇宙・未来の会（ＫＵ-
ＭＡ）」が創⽴され、「宇宙の学校」
が全国に向けて展開を始めている時
でもありました。私の⼼のなかでは
「宇宙の学校」の魅⼒・興味から、
退職後のボランティア活動として関
わってみたい思いと同時に、開校に
向けたハードルの⾼さや具体的な活
動が想い描けないという⼤きな不安
もありました。 

その⼀歩を踏み出すことができた
のは、①宇宙の分野とのつながりが
少なからずできたこと。 

②このプロジェクトメンバー⼗数名
のうち３名が同じ愛知県出⾝で、そ
の⼀⼈はＫＵ-ＭＡ初代監事の佐橋
さんであり、全国に先駆けて⼩牧市
に「宇宙の学校」を開校された中⼼
⼈物でもあります。もう⼀⼈は知⽴
市「宇宙の学校」で事務局を⼀緒に
やっている棚橋さんです。近くに相
談できる諸先輩に恵まれていたこ
と。などです。 

そして、「宇宙の学校」開校に向け
た地元への働きかけは常にこの３名
で⾏動し、⼼強い⽀えとなりました。
開校に向けた活動は、「ＫＵ-ＭＡの
理念と活動」を地元の知⽴市で具体
化するための「思い」を巡らせるこ
とからスタートしました。それを「構
想書」にまとめ、市の「⼦ども向教
育団体」や「ボランティア団体」「教
育委員会」などへの説明を経て、的
川先⽣と教育⻑との⾯談が実現し、 
知⽴市「宇宙の学校」の開校準備に
⼊ることができました。 

体制づくりにおいては、教育⻑と
会場となる⼩学校の校⻑（「宇宙の学
校」校⻑）先⽣が、市の教育関係者・
組織などを取りまとめていただきま
した。前記の３名は設⽴準備事務局
として、全体まとめと企業への呼び
かけなどを⾏いました。 

 

その結果、スタッフとして理科教
育研究会の先⽣・ＰＴＡ関係者・議
員・企業技術者などの多分野のメン
バーが集まり、まさに産学官連携が
実現した体制となりました。 

この連携により、「⼦どもたちの意
識の理解×モノづくり技術」などの
融合が⽣まれ、講師による⼿作り教
材やスクーリングの進め⽅の⼯夫な
どの成果が現れています。 

また、スタッフの熱意・努⼒によ
り実現した「⼭のロッジでバーベキ
ュー・宿泊を伴う天体観測」や閉校
式での「１年間の反省会を兼ねたお
楽しみ会」などは特徴ある活動と思
います。更に、スタッフの⾃発的活
動により、フェイスブック・ホーム
ページ・スライドショーなどで活動
情報の発信も活発に⾏っております 

構想を始めて１年半後の２０１２
年１１⽉にプレ開校し、本年度で３
年⽬。⼦どもたちの元気な笑顔や感
動溢れる姿を⽬にすることで、ボラ
ンティアで活動しているスタッフの
活⼒が更に向上し、充実した運営に
つながると考えます。この様な良循
環が今後とも継続して回っていくよ
うに事務局として努⼒していきたい
と思っております。 
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 KU-MA の素敵なところは、 

宇宙への憧れを行動にできる活動と 

ずっと宇宙が好きでいる大人に出会ってもら

えること！       (東京都 小菅)  

メルマガの「宇宙茫茫ヘッドライン」はとても重宝しております。「Hirax コラム」も、

もっと頻繁に更新されるようになるといいなと思います。」  

「宇宙の現場で働く方の講演会など、大人向けの宇宙の学校もぜひ開催してほしい。宇宙

の「ホンモノ」と出会えるとき、好奇心や冒険心をそそられます。」  

「KU-MA」の活動や現場の方たちのことが写真入りで紹介される「KU-MA ニュース」

を読んで、KU-MA に親しみを感じるようになりました。（東京都 安藤） 

 宇宙の学校が開催されない地域の子

のために、講演会、工作指導の部分だけ

で良いから動画を公開して欲しい。 

 事務局がこれ以上疲弊しませんように

（短冊） 

 中学校に上がる子どものお母さんか

ら、来年から寂しくなるねと聞いた。体

制を整える事ができれば、中学生以上の

科学好きの受け皿も作って欲しい。 

 他のウェブサイトだが、科学知識の疑

問を投稿し、それに講師が答えるサイト

がある。KU-MA さんでやっても面白い

が、問題は費用だろうなぁ。教材に使用

している品のメーカーの広告で何とか

ならないか？ 

（神奈川県 小野瀬）
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「全国に『宇宙の学校』が広まったところで、

たまに『宇宙の学校ー大人編』があってもい

いかも？と思います。」  

「会員の方々が情報交換できる掲示板のよう

なものが HP 上にあるといいですね。」 

（東京都 菊地） 

2015 年初夢 
こども A：ぼくは兄さんと今年の春休みに無重力体験の宇宙旅行へ行くんだ！ 

こども B：わたしは夏休みだけど家族で 1 週間宇宙ホテルへ行くの。 

こども C：いいなァー。でも、人が乗るロケットや宇宙船がみんな外国製だけど日本

製はないの？ 

こども D：お父さんに聞いたけど、30 年ほど前の計画で日本は人が乗れるロケット

や宇宙船の開発をやらなかったからだってさ。 

こんな日本の子供たちの会話でドキッとして目を覚ましました。将来この初夢が正夢

にならないように、KU-MA 活動にも子供たちが未来に宇宙の仕事が出来る基盤をつ

くることにつながるような内容もあっていいと思いますが、いかがでしょう。 

（東京都 斎藤）

KU-MA と わたしたち
★☆★みなさまからお寄せいただいたメッセージ（抜粋）を紹介いたします★☆★ 

▲最後のスクーリング（閉校式）の日はみんなでお楽しみ会！▲特別スクーリング（宿泊） 


